

La voz del poeta palpitará en la TV

Hoy se exhibe "Neruda en el corazón", documental sobre la faceta íntima del escritor.

Imágenes del escritor recitando en la Universidad de Oxford, Inglaterra, emocionados recuerdos de Albertina Rosa (su primer gran amor) y anécdotas contadas por sus amigos Rafael Alberti y Carlos Fuentes, podrán ver hoy los chilenos a través de las pantallas de Televisión Nacional en el documental "Neruda en el corazón", que se transmitirá a las 22 horas.

Sus autores son los cineastas chilenos Jaime Barros, Gastón Ancelovici y Pedro Chaskel, quienes demoraron diez años en terminarlo, debido a la muerte del primero de ellos, ocurrida en 1989.

De las 16 horas originales de grabación quedaron 56 minutos de entrevistas e imágenes inéditas —entre ellas, las de Albertina Rosa—, en las cuales se rescata un período determinado de la historia de Neruda: los años que van de la década del '20 a la del '50.

«Son testimonios de gente muy amiga del poeta, que cuenta su experiencia del contacto personal con Neruda. El establecimiento de vínculos muy fuertes y permanentes en el tiempo con las personas», cuentan Ancelovici y Chaskel, quienes lograron terminar el proyecto gracias al apoyo de la productora Nueva Imagen, de TVN, y del Fondo de Desarrollo de la Cultura y las Artes, cuyo concurso ganaron este año.

El documental incluye impactantes imágenes del funeral del escritor en 1973, obtenidas por Jaime Barros en Estados Unidos, y otras desconocidas para el gran público que están en manos de la Fundación Neruda. Además, se muestra la refacción de la casa museo de Isla Negra, donde la poesía de los objetos nerudianos se mezcla con las siluetas de los obreros en permanente actividad.

Ambos cineastas reconocieron que costó gran motivación y colaboración para terminar este trabajo, iniciado por Barros en 1983 al cumplirse diez años del deceso de Neruda.

«Porque descubrimos que con esto íbamos a decir algo nuevo sobre Neruda, algo que no se conocía. No hablan los crudos, los que saben de su poesía. Los entrevistados son sus amigos y hablan de esa amistad: están Jorge Amado, Juvencio Valle, Volodia Yonelbein, el carpintero Rafael Plaza, el pescador Manuel Llausa, el compositor Miki Theodorakis, el artista español Pepe Caballero, entre otros. Ellos se emocionan al recordarlo y al contar aspectos íntimos, cotidianos de su personalidad. Son entrevistas apasionadas que marcan su poco el estilo del documental», dijo Ancelovici.

Calcular cuánto costó realizar este trabajo es tarea difícil. Porque "se hizo sin capital, invirtiendo sólo la fuerza de trabajo y contando con la generosa colaboración de muchas personas, como el camarógrafo Pancho Salas, por ejemplo, que hicieron su labor sólo pensando en que algún día podríamos concretar el proyecto", añadió Chaskel.

La idea de ambos realizadores es proyectar este filme luego en el resto del país, a través de las escuelas o de otras entidades, y lograr que sea conocido fuera de nuestras fronteras. Lo anhelan también como su postum homenaje al cineasta Jaime Barros, amigo de ambos y autor de la idea original.



Gastón Ancelovici y Pedro Chaskel, junto a Jaime Barros, ya fallecido, filmaron 16 horas de testimonios.

La Voz del poeta palpitará en la TV [artículo].

Libros y documentos

FECHA DE PUBLICACIÓN

1993

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

La Voz del poeta palpitará en la TV [artículo].

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile

Mapa